

ESTIMACION DEL TURISMO INTERNO PARA EL TOTAL PAÍS A PARTIR DE LOS DATOS DE LA EVYTH, AÑOS 2012-2017

Este Informe presenta una estimación anual global del turismo interno para el periodo 2012-2017. Para ello, se extrapola la información obtenida en la Encuesta de Viajes y Turismo de los Hogares (EVyTH) cuya cobertura alcanza a los residentes en 31 grandes aglomerados urbanos del país - donde habita el 62% de la población argentina- al total de la población nacional (44 millones de habitantes, según las proyecciones vigentes para el año 2017)¹.

Estos resultados, además de dar cuenta del volumen del turismo interno, tienen por finalidad ofrecer información comparable con las estimaciones del turismo internacional (emisivo y receptivo), donde se contabilizan a la totalidad de los turistas que ingresan y egresan del país.

Los resultados de esta estimación muestran que en el año 2017 se registraron 51,4 millones de turistas internos (es decir, viajes de los residentes en Argentina con destino principal ubicado en el país y pasando al menos una noche hospedados en cualquier tipo de alojamiento, pago o no) entre los cuales, a razón de una estadía promedio de 5,1 noches, se contabilizaron 164 millones de pernoctaciones. En términos corrientes, el gasto promedio diario fue de \$560, y el gasto total de los turistas internos ascendió a \$147.951 millones (\$164.651 millones si se consideran también los gastos de los excursionistas -que son quienes viajan a un destino dentro del país, pero no pernoctan-). Como se observa, alrededor del 60% del volumen del turismo interno se explica por los residentes en los grandes aglomerados urbanos, mientras que cerca del 40% corresponde a los residentes en ciudades medianas y pequeñas, pueblos y áreas rurales.

En relación con 2016, el volumen de turistas internos se incrementó 18,5% durante 2017, mientras que los pernoctes crecieron 9,7%, y el gasto promedio diario aumentó 22,0%, en sintonía con la variación promedio de los precios de la economía. El registro de turistas se mantiene 13,1% por encima del nivel de 2015 y 2,3% por encima del de 2014 (aunque la cantidad de pernoctes es similar a la de estos años), y solo es superado, por escaso margen, por los registros de 2012 y 2013.

¹ En el Anexo Metodológico se describen con más detalle las cuestiones a tener en cuenta al considerar la información que aquí se presenta.

Tabla 1. Volumen del turismo (visitantes, pernoctes y gastos) interno para el total nacional y para grandes aglomerados urbanos. Años 2012-2017.

AÑO	Total País						Total Grandes Aglomerados Urbanos (EVyTH original, 62% de la población)						GAU/ Total País		
	Turistas					Turistas + Excurs.	Turistas					Turistas + Excurs.	Turistas		
	Visi- tantes	Pernoctes	Gasto	Estadía Media	Gasto Medio Diario	Gasto	Visi- tantes	Pernoctes	Gasto	Estadía Media	Gasto Medio Diario	Gasto	Visi- tantes	Per- noctes	Gasto
	miles	miles de noches	millones \$	noches	\$	millones \$	miles	miles de noches	millones \$	noches	\$	millones \$	%	%	%
Año 2012	52.972	277.046	45.687	5,2	165	53.836	29.331	163.136	26.917	5,6	165	31.033	55,4	58,9	58,9
Año 2013	53.681	284.238	56.914	5,3	200	66.104	30.243	170.895	33.739	5,7	197	38.586	56,3	60,1	59,3
Año 2014	50.270	260.403	72.782	5,2	279	81.641	28.924	157.278	44.476	5,4	283	49.235	57,5	60,4	61,1
Año 2015	45.481	266.614	94.514	5,9	354	104.551	27.173	169.190	59.237	6,2	350	64.724	59,7	63,5	62,7
Año 2016	43.398	241.051	110.602	5,6	459	125.868	25.564	151.696	67.528	5,9	445	75.432	58,9	62,9	61,1
Año 2017	51.438	264.333	147.951	5,1	560	164.651	30.375	162.659	90.088	5,4	554	98.821	59,1	61,5	60,9

Fuente: Ministerio de Turismo en base a EVyTH

Anexo Metodológico

La fuente de la cual se obtienen los resultados relativos al turismo interno es la Encuesta de Viajes y Turismo de los Hogares (EVyTH, en adelante), operativo estadístico de carácter continuo, desde el año 2012², realizado por el Ministerio de Turismo de la Nación.

Esta Encuesta tiene como objetivo medir la evolución de los viajes realizados por las personas integrantes de hogares particulares residentes en Argentina, sus características y computar aspectos sociodemográficos que permitan caracterizar a los turistas residentes. En cada hogar contactado se indaga por los viajes turísticos (con pernocte y sin pernocte) realizados por los integrantes del hogar en los dos meses calendario anteriores al mes de realización de la encuesta, y se solicita información sociodemográfica y económica que permite caracterizar a los turistas, a los excursionistas y también a quienes no realizan viajes turísticos.

Siguiendo las recomendaciones internacionales en materia de estadística de turismo, un viaje turístico es aquel realizado por un visitante, que es un subtipo de viajero que se desplaza fuera de su entorno habitual (constituido por los lugares ubicados dentro de una determinada distancia de su domicilio o residencia habitual, y por todos aquellos lugares que, pese a ubicarse fuera de ese radio son visitados frecuentemente por quienes integran el hogar) y cuyo motivo principal no es ser empleado por una unidad económica del destino o bien cuyo viaje no forma parte de su trabajo (como los conductores y tripulantes de transporte de pasajeros o cargas). Para la EVyTH, el entorno habitual se define como el radio de 40 km. (en el caso de los residentes en el AMBA) / 20 km. (en el resto del país) desde el lugar de residencia más todos los lugares ubicados fuera de dicho radio que son visitados una o más veces por semana. Los visitantes se diferencian entre turistas (cuando pasan alojados al menos una noche en una localidad fuera de su entorno habitual) y excursionistas (aquellos que no pernoctan fuera de su entorno habitual, sino que realizan excursiones o visitas por el día).

Mensualmente se entrevistan telefónicamente unos dos mil quinientos hogares particulares residentes en las capitales de todas las provincias argentinas y en los aglomerados urbanos que no son capitales, pero cuya población es superior a los cien mil habitantes. Sumados, ambos casos concentran actualmente alrededor del 62% de la población total del país³ (unos 27,2 millones de personas frente a un total de población nacional de 44 millones proyectado para el año 2017).

Esta fuente cuenta con grandes ventajas: capta a todos los visitantes, independientemente de las características de sus viajes (a diferencia de las encuestas en destino, que suelen estar sesgadas hacia quienes se alojan en establecimientos hoteleros, que viajan por ocio y/o que prolongan su estadía por varias noches, etc.; o de los estudios de ocupación hotelera, que, por definición, solo captan el movimiento registrado en los establecimientos hoteleros y parahoteleros contemplados en la definición de su universo de estudio) y la entrevista se realiza luego de la finalización del viaje.

No obstante, es preciso tener presente una serie de limitaciones y especificidades para la interpretación atinada de los resultados que aquí se exponen.

² El MinTur, junto con el INDEC, realizó este estudio por primera vez en el año 2006, aunque se trató de un estudio puntual, sin continuidad en el tiempo.

³ Este universo es idéntico al considerado por la Encuesta Permanente de Hogares relevada por el INDEC, fuente que es utilizada tanto para expandir los resultados a la población que allí habita, como para calibrar los pesos en función del sexo, la edad y el nivel educativo de las personas.

En primer lugar, como se mencionó, la EVyTH no cubre a toda la población residente en el país, sino a los residentes en los grandes aglomerados urbanos, por lo que los resultados "originales" no pueden dar cuenta de todo el turismo interno. Para subsanar parcialmente esto, los resultados que aquí se presentan (centrados en los volúmenes del turismo interno) fueron extrapolados al total de la población de cada provincia: en términos técnicos, los factores de expansión de él o los aglomerados de cada provincia fueron ajustados (a nivel mensual, pues dado que el diseño muestral de la EVyTH contempla a las regiones como estratos, la población expandida de cada aglomerado puede variar - levemente- entre distintos meses) para representar el total de población de cada provincia. Por tanto, esta proyección supone que dentro de cada provincia el comportamiento turístico de la población no residente en los grandes aglomerados es idéntica a la de los que sí residen en ellos. En términos prácticos, por ejemplo, si en una provincia de 200 mil habitantes, 120 mil de ellos residen en un aglomerado urbano cubierto por la EVyTH, los ponderadores originales de los hogares y las personas encuestadas en dicho aglomerado son multiplicadas por 1,67 ($200.000/120.000=1,67$) con el fin que su peso en los resultados represente a las 200 mil personas que residen en la provincia en cuestión. Lógicamente, a mayor peso de la población residente en grandes aglomerados en una provincia, menor serán los errores asociados a la asunción de esta premisa. Pese a este supuesto fuerte, la estrategia de proyección al total de población permite reducir ciertos sesgos que se originan en la distinta participación de los grandes aglomerados en cada jurisdicción (y, más en general, del peso del AMBA -área cubierta en un 100% en la EVyTH- y el Interior del país).

En segundo lugar, se debe considerar que la EVyTH clasifica a los visitantes en función de su destino principal. En aquellos casos en que el turista haya pernoctado en dos o más localidades durante su viaje, se determina como principal el destino en que pasó más noches (en caso de igualdad, donde realizó el mayor gasto y, en caso de persistir la indefinición, el último visitado). Lógicamente, un viaje con dos o más etapas (destinos en los que se pernocta) puede incluir dos destinos de una misma provincia como destinos ubicados en provincias diferentes, en todos los casos el viaje se computa allí donde se localiza el destino principal. Nótese que esto implica que la suma de los arribos de personas a destinos donde pernoctan será siempre mayor a la cantidad de turistas registrada por la metodología de la EVyTH, donde cada turista se cuenta una sola vez, independientemente de los destinos en los que haya pernoctado⁴.

En tercer lugar, al clasificar por destino principal, la EVyTH no capta la "parte interna" de los viajes emisivos. Por ejemplo, si un residente en Neuquén viaja a Buenos Aires y se aloja una noche allí, para el otro día tomar un vuelo rumbo a Europa, ese viaje interno no quedará registrado en la EVyTH puesto que el destino principal del viaje se ubicó fuera del territorio nacional.

En cuarto lugar, la EVyTH recaba información de todo el viaje, es decir, desde que la persona (el visitante) sale hasta que regresa a su entorno habitual. Esto afecta tanto a lo relativo al gasto como a lo ligado a la estadía. En el primer caso, la información sobre gasto turístico incluye todos los gastos realizados durante el viaje (desde la salida hasta el regreso al entorno habitual, incluyendo todas las paradas y actividades realizadas), con lo que es preciso considerar primeramente que (a) el gasto recabado por la EVyTH incluye el gasto en transporte, el cual es no es posible de dissociar de los gastos realizados en el o los destinos visitados y (b) que los gastos restantes pudieron o no haber sido realizados por completo en el destino principal (si el viaje tuvo otra etapa, por definición, habrá gastos que no se realizaron en el destino principal, pero ello también puede ocurrir incluso en viajes de un sólo destino, por ejemplo, cuando el turista se desplaza desde la localidad en que pernocta hacia otras localidades que desea visitar). En el caso de la duración de la estadía, no se consideran sólo las noches en que los turistas pasan alojados en el o los destinos del viaje, sino también, si

⁴ Del mismo modo, si un turista recorre otras localidades sin pernoctar allí, no será registrado como excursionista por la EVyTH, mientras que sí debería serlo desde la óptica del destino.

existieran, las noches en viaje; por ejemplo, si un turista viaja desde Buenos Aires a La Rioja en ómnibus (pasando una noche en cada tramo -ida y vuelta- en este medio de transporte) y luego se aloja en la Ciudad de La Rioja por cinco noches, la duración del viaje que considera la EVyTH son siete noches (las que pasa fuera de su residencia desde que sale hasta que retorna a su entorno habitual) ⁵.

⁵ No obstante, si el viajero solo duerme en medios de transporte y no se aloja al menos una noche en cualquier tipo de alojamiento (hotel, casa de familiares, etc.) no es contabilizado como turista sino como excursionista.